
第三课：创造天地的主（⼆）

我们上⼀次课讲了神是创造天地的主。我们先回顾⼀下关于神是创造者的意义。关于神是创造者，我想这
个观念，不是只有基督教有，如果我们熟悉其他的宗教，例如，回教他们也是相信有⼀位创造者，犹太教他们
也是相信有⼀位创造者。关于神是创造者，我想我要说明⼀件事情，就是这个观念不是⼈⾃⼰发明的。换句话
说，神是创造者这样的⼀个了解，是神⾃⼰向⼈启⽰的。

接着从使徒⾏传17：22-31节，我们来思考神是创造者对我们的意义。上⼀次我们学习的第⼀点：神不需
要依賴我們，也不是為要滿⾜我們的⼼意或喜好。 第⼆点：我們是神所⽣的，即神是我們所有⼈類的⽗ (瑪 
2:10) ，祂是我們⽣命的賜予者與維持 者。 

今天我们继续来看第三点，神是创造者，对我们来说还有⼀个什么重要的意义呢？
3. 神是⼈類的主宰、宇宙的主宰、歷史的掌管者 (賽 44:24-45:13) 
在这个第26节说，神从⼀本造出万族的⼈住在全地上，⽽且他说神预先定准他们的年限和所住的疆界。

这⾥我们看⻅，我们不但被造，⽽且神造了万⼈，⽽且预先定准他们的年限和所住的疆界，所以从这⾥我们看
⻅，神是⼈类的主宰，神也是万有的主宰。历史是掌握在神的⼿中，⼈类的历史并不是⾛向nowhere，不是说
没有⼀个发展的⽅向，⼈类的历史是在神的掌管之下，所以圣经有两卷书，但以理书跟启⽰录就是特别讲到，
关于这⽅⾯神整个救赎的旨意计划跟⼈类的历史的发展之间的⼀个关系。但是在这⾥我们很清楚看⻅，神是创
造者，还有⼀个很重要的意义，就是祂也是⼈类的主宰，⽽且祂也是万有的主宰，⽽且历史是在祂的掌管之
下，所以特别我刚刚提到这个但以理书。这个但以⾥他他就特别讲到这样的事情，当但以理替尼布甲尼撒王解
梦的时候，他就强调说，21 他改变时候、⽇期，废王，⽴王，将智慧赐与智慧⼈，将知识赐与聪明⼈。（但
2:21）那尼布甲尼撒王后来⼼⾼⽓傲，神的使者就向他宣告⼀个审判，那么神说，神要他能够了解这个⾄⾼者
在⼈的国中掌权，要将国赐给谁就赐给谁，或者⽴极卑微的⼈执掌国权，所以神不但创造这个世界，⽽且他是
我们的主宰，他掌管我们的⼀切，连我们⼈类的历史都是在神的掌管之下，所以今天我们看整个⼈类的历史，
或者说我们看整个世界局势的变化。我想我们我们应该有⼀个认识，这⼀切都是在神的掌管之下，这些历史并
不是好像任意的。今天整个⼈类，整个世界的政局到今天这个局⾯，或者说这个地步，这⼀切其实都在神的管
理之下，整个⼈类的历史是朝⼀个⽅向去发展，神⾄终要建⽴他的国度在这个世界上。神是这个世界的掌管者
，他有绝对的主权，所以这个世界并不是被命运所掌管，这个世界也不是被撒旦所掌管，这个世界也不是被恶
势⼒所控制，这个世界是被⼀位全然公义⽽且慈爱的神所管理。

当然这个时候也许我们会问很多问题，那为什么会有这些事，为什么会有那些事？神并没有把很多为什么
的答案告诉我们，但是我想对⼀个基督徒来说，或者说从圣经的启⽰，神很清楚的让我们知道，他是公义，他
是慈爱，他也在掌管这个世界，那么这个世界所有的事情都是在他的掌握之下，他有绝对的主权，那么他有他
⾃⼰⼀个永恒的旨意跟计划，虽然以我们这个有限的⼈来说，我们不可能完全的明⽩，我们也不会看完全的看
清楚，但是这是我们的信⼼，我们的信⼼就是建⽴在这位创造的神⾝上，他创造这个世界。

我们继续来看神是创造者第四⽅⾯的意义
4. 神是審判者: ⼈必須為⾃⼰的⾏為向神負責任 (傳 12:14) 
第四⽅⾯，神是创造者还有⼀个很重要的意义，那就是讲到神是审判者，因为当保罗他在讲这篇道的时，

我们看第30节，他说世⼈蒙昧⽆知的时候，神并不监察，他如今却吩咐各处的⼈都要悔改，第31节，因为他已
经定了⽇⼦，要借着他所设⽴的⼈按公义审判天下。保罗第⼀次跟雅典⼈讲道，可是他就讲到神的审判，为什
么呢？因为神是审判者，是包括在神是创造者这个真理⾥⾯。因为既然他是创造者，既然他创造了我们，他在
我们⾝上，在⼈⾝上，所有的⼈⾝上，对神就有⼀个要求，或者说⼈，反过来说，⼈对这位创造者，这位创造
的神就有⼀个基本的责任，所以每⼀个⼈都要向这位创造者，向这位神负⼈应尽的责任。所以神是创造者，也
是带来⼀个很严肃的信息，他也是审判者。将来，每⼀个⼈都要站在这位审判的君王⾯前，每⼀个⼈都要为他
⾃⼰向神负责任。不管我们喜不喜欢听这样的⼀个信息，这是圣经启⽰的真理。这个根基就在于，因为神是创
造者，他创造我们，所以我们向他有⼀个责任。不但如此，圣经上凡是讲到审判的时候，审判都是按着⾏为。



我们来读⼀段圣经在罗⻢书第⼆节讲到神必按真理审判，在第六节保罗说他必照个⼈的⾏为报应个⼈。在
罗⻢书第⼆章⾥⾯讲到很多神审判的原则。在第六节讲到神必按个⼈的⾏为报应个⼈，第11节讲到神不偏待
⼈，那么12节到16节也讲到⼀些审判的原则，因为时间关系，我们今天就不多说，但是在罗⻢书第⼆章的圣经
⾥⾯，给我们很清楚的列出神审判的原则，特别是在这个第六节，我们很清楚看⻅其中的⼀个原则，神的审判
是要照个⼈的⾏为报应个⼈。

事实上在⻢太福⾳第16章第27节，主耶稣他⾃⼰也说过这样的话。他曾经对门徒说，因为当时他问门徒
说，⼈说我是谁？彼得就说你是基督，是神的⼉⼦。于是耶稣就告诉他们，他要为我们被钉死，⽽且被埋葬第
三天从死⾥复活。在第16章的27节，他还告诉他的门徒说，⼈⼦要在他⽗的荣耀⾥同着众天使降临，那时候他
要照个⼈的⾏为报应个⼈。所以不只是新约，如果你们仔细读旧约所有的先知书，先知书宣告审判或者宣告刑
罚的时候，都是说神要按着他们所⾏的报应他们，或者神要按照他们所⾏的刑罚他们。所以审判是按个⼈的⾏
为，那么当然对⼀个基督徒来说，我们常说我们已经不被定罪。那我们还受不受审判呢啊？如果以神是创造者
这个⾓度来讲，所有的⼈都要向神负责任，所以每⼀个⼈将来都要站在神的审判台前，那么基督徒还受不受审
判呢？从圣经的启⽰来看，我们的罪已经因着耶稣基督的救赎得了赦免，所以我们将来不会受被定罪的审判。
换句话说，神不会再定我们的罪，因为我们已经接待耶稣基督，耶稣基督已经为我们去接受那个罪的刑罚，就
是死，他已经替我们受了这个罪的刑罚，所以神不会再定我们的罪，我们不再受被定罪的审判。但是我们要不
要受审判？我们还是会要受审判。彼得前书第4章:17说，17 因为时候到了，审判要从 神的家起⾸。那时候神要
审判我们什么呢？

就是你成为⼀个基督徒，你有没有按着神的命令和吩咐，遵⾏神的旨意？我们不受被定罪的审判，但是神
还是要审判我们，按着我们今天怎么样在他⾯前⽣活，我们到底有没有去遵⾏神的旨意？所以今天不是说你受
了洗，就买到⼀张上天堂的票，从此⾼枕⽆忧，我们都应当在这位创造的神⾯前恐惧战惊，因为他是那位审判
的主，他要审判所有的⼈，不信的，就好像我们今天所说的必被定罪，信的⼈虽然我们不再被定罪，但是神也
是要看我们是不是去遵⾏他的旨意，到底我们基督徒活出的⼀个⽣命跟⽣活是如何，我们还是要向神负这个责
任。所以我们千万不要掉以轻⼼，我们真的是应该敬畏神，在神⾯前真的是恐惧战惊过我们每⼀天的⽣活，所
以这是希伯来书第12章最后⼀段圣经所讲的。

希伯来书12:25-29节，25   你们总要谨慎，不可弃绝那向你们说话的。因为，那些弃绝在地上警戒他们的
尚且不能逃罪，何况我们违背那从天上警戒我们的呢？ 26 当时他的声⾳震动了地，但如今他应许说：“再⼀次
我不单要震动地，还要震动天。” 27 这再⼀次的话，是指明被震动的，就是受造之物都要挪去，使那不被震动
的常存。 28 所以我们既得了不能震动的国，就当感恩，照 神所喜悦的，⽤虔诚、敬畏的⼼事奉 神。 29 因为我
们的 神乃是烈⽕。

那我们的时间有限，所以我们就不看这段经⽂，但是最后，保罗在这段圣经⾥⾯也很清楚告诉我们，神的
⼼意其实是要⼈来寻求认识祂，所以他已经定了时候跟⽇期，要借着他所设定的⼈施⾏审判，但是他也要我们
悔改，免得在审判世⼈的时候，我们被定罪。那么这⾥说神的⼼意是要⼈寻求神。

我想整个基督教的信仰的本质，最重要的还不在于说你可以祷告神，神也听你的祷告。我想基督教信仰的
本质，乃在于你跟这位神之间有⼀个个⼈的关系。

这是我们整个信仰的本质。也许你对于圣经所说世⼈都犯了罪，你很同意，也许你对圣经所说耶稣基督来
是为我们的罪被钉死，⽽且被埋葬，从死⾥复活，你也可以接受。但是你跟这位神有没有⼀个⽣命的关系？你
跟他之间是不是有⼀个个⼈的关系？这是整个信基督教信仰的⼀个本质。

如果你只是每个礼拜到教会来做礼拜，如果你只是对圣经的知识熟悉，但是你并不认识这位神，你并没有
跟他建⽴⼀个⽣命的关系，那么你还不是⼀个基督徒。所以神要⼈寻求认识他，因为神要跟我们建⽴⼀个关
系，所以圣经上说罪的⼯价乃是死。死亡的最基本的意义就是与神隔离。所以⼈犯罪以后，⼈就与神隔离。但
是耶稣基督来带给我们永⽣，这个永⽣是什么呢？就是我们重新恢复跟神的关系，这就是永⽣。

耶稣曾经给我们永⽣下了⼀个定义。你有没有仔细想过，永⽣的定义是什么呢？



约翰福⾳17：3节，我们⼤家⼀起来念这节圣经。认识你独⼀的真神，并且认识你所差来的耶稣基督，这
就是永⽣。你看耶稣怎么给永⽣下定义？他不是说永永远远活着，他说什么是永⽣呢？永⽣就是认识你独⼀的
真神，并且认识你所差来的耶稣基督，这就是永⽣。这个认识这两个字，不是仅仅指的知识上理性的了解，你
说我认识圣经上讲耶稣的事情，我都知道，认识不是这个意思。认识这个字在希腊⽂⾥⾯，或者在希伯来⽂⾥
⾯也被⽤在另⼀个关系上。这是什么关系呢？就是被⽤在夫妻的关系上。

创世纪第四章说，我们中⽂圣经是说亚当跟夏娃同房，他就⽣了⼀个⼉⼦，那么如果你读有些版本的英⽂
圣经，或者你如果是读希腊⽂圣经，那么这⾥原来直译是亚当认识夏娃，他就⽣了⼀个⼉⼦，所以这个认识不
是只是知识上，理性上，这个认识是⼀个关系，好像夫妻之间的关系⼀样。

III. ⼈應當有的回應
1. ⼈應當敬拜神、順服神 (約 4:24;傳 12:13) 
既然神是创造者，他是万有的主宰，所以我们对他，我们应该是要敬拜他。所以耶稣受试探的时候，撒旦

以世上的荣华来吸引他，耶稣只回答⼀句话，当拜主，你的神，单要侍奉他。神是那位创造者，他也是万有的
主宰，我们对他的态度是要敬拜神。

2. ⼈應當感謝神 (羅 1:21) 
第⼆，他说我们⼈应该有什么样的态度呢？既然我们的⽣命⽓息都是他所赐的，我们所有的今天万有都是

靠他的能⼒在那⾥托住，所以我们应当感谢神，我们应当感谢神。在圣经路加福⾳7:36-50节，记载了⼀个有罪
的⼥⼈挨着耶稣的脚哭，眼泪湿了耶稣的脚，就⽤⾃⼰的头发擦⼲，⼜⽤嘴连连亲他的脚，把⾹膏抹上。39 请
耶稣的法利赛⼈看⻅这事，⼼⾥说：“这⼈若是先知，必知道摸他的是谁，是个怎样的⼥⼈；乃是个罪⼈。” 40 
耶稣对他说：“⻄门！ 我有句话要对你说。”⻄门说：“夫⼦，请说。” 41 耶稣说：“⼀个债主有两个⼈⽋他的
债；⼀个⽋五⼗两银⼦，⼀个⽋五两银⼦； 42 因为他们⽆⼒偿还，债主就开恩免了他们两个⼈的债。这两个⼈
哪⼀个更爱他呢？” 43 ⻄门回答说：“我想是那多得恩免的⼈。”耶稣说：“你断的不错。”  44 于是转过来向着那⼥
⼈，便对⻄门说：“你看⻅这⼥⼈吗？ 我进了你的家，你没有给我⽔洗脚；但这⼥⼈⽤眼泪湿了我的脚，⽤头
发擦⼲。 45 你没有与我亲嘴；但这⼥⼈从我进来的时候就不住地⽤嘴亲我的脚。 46 你没有⽤油抹我的头；但这
⼥⼈⽤⾹膏抹我的脚。 47 所以我告诉你，她许多的罪都赦免了，因为她的爱多；但那赦免少的，他的爱就少。
” 48 于是对那⼥⼈说：“你的罪赦免了。”

法利赛⼈⻄门没有认识到⾃⼰是个罪⼈，因此，感受不到耶稣的赦罪之恩，也对耶稣的恩典没有感谢。反
观这个犯罪的⼥⼈，她认识到⾃⼰是个罪⼈，她需要耶稣的赦免她的罪，她也感知耶稣已经赦免了她的罪，因
此她挨着耶稣的脚哭，眼泪湿了耶稣的脚，就⽤⾃⼰的头发擦⼲，⼜⽤嘴连连亲他的脚，把⾹膏抹上。这个⼥
⼈感恩的⼼是我们效法的榜样。

其实我们今天的基督徒，真的是感恩的⼼不够。包括我⾃⼰在内，我对神的感恩真是不够。去年我⽤了三
个⽉找⼯作，感受到有⼯作真的是神的恩典。我们每天早晨起床，有⽣命的⽓息，都是神的恩典。

我们如果⽣病的时候，我们就会回想说，我没有⽣病的时候真是幸福。⽣病的时候也许我们才体会，我没
有⽣病是神的恩典。所以我们真的是从这位创造的神领受许许多多诸般的恩典，我们应当要感谢祂，所以在罗
⻢书在第⼀章，保罗责备这些外邦⼈，他说神的永能和神性虽然是眼不能，眼不能⻅，可是借着所造之物，就
可以晓得叫⼈⽆可推诿。然后他接着说，他们不把他当成成神荣耀他，也不感谢他。所以我们应当除了我们敬
拜神，我们也要感谢神。那么不单如此，我们神是我们的创造者，我们的⽣命⽓息万有都是他所赐的。

3. ⼈是有限的，應當依靠神⽽活 (詩 104:27-30) 
保罗也说，我们⽣活、动作、存留都在乎它，所以我们应当知道⼈的有限，我们应当知道⼈是需要依靠神

⽽活，⼈是需要依靠神⽽活。
所以在主祷⽂中，主耶稣教导我们祷告，前⾯三个是为神的国度，神的旨意，但是关于我们⾃⼰的需要的

时候，主耶稣教导我们怎么祷告？我们⽇⽤的饮⾷今⽇赐给我们，就连我们⽣活上的需要，我们都是需要仰望
这位神的供应，因为如果神不下⾬，谁也没有办法。我不晓得⼤家记不记得看⾮洲饥荒的时候，你看到那个，
看到电视上的画⾯，神就是不降⾬，饥荒的时候，你看这些⼈⼀天死掉⼏万⼈，就看到那些⼫体遍地，所以这



些阳光⾬⽔都是神的恩典，都是神的赏赐，我们也是要依靠神，我们就连我们的⽣命⽓息，都是神的恩典。所
以不要觉得说，我今天是靠我⾃⼰上班赚钱，我们⽇⽤的饮⾷都是神所赐的，⽽且我们不仅仅是在⾁体上的需
要，我们整个⼈的⼼灵各⽅⾯，我们都需要依靠神。虽然我们有智慧，神给我们智慧，但是我们知道我们的智
慧有限。我们如果依靠这位满有智慧的神，我们就知道我们可以更加的发挥我们的智慧，我们可以把我们的智
慧⽤在对的地⽅，⽤在合乎神旨意，能够荣耀神的地⽅，所以我们是需要依靠神⽽活。

那么不单如此，⼈应当预备⾃⼰迎⻅神，因为神是审判者，包括我们基督徒在内，我们都应当预备我们⾃
⼰来迎⻅这位神。

4. ⼈應當預備迎⾒神 (摩 4:12-13) ，因此祂吩咐各地的⼈都要悔改。 
所以在阿摩司书4:12-13节，他宣告神的审判的时候，他也呼吁这些以⾊列⼈，他说1以⾊列啊，我必向你

如此⾏；以⾊列啊，我既这样⾏，你当预备迎⻅你的 神。 13   那创⼭、造⻛、将⼼意指⽰⼈、使晨光变为幽
暗、脚踏在地之⾼处的，他的名是耶和华—万军之 神。所以我们今天也是应当预备⾃⼰。

虽然我们已经蒙恩蒙拯救，但是我们还是要预备我们⾃⼰来⾯对神，因为我们还是要向神负责任，那么当
然还不认识神的⼈，更是需要我们去把福⾳传给他，好让他不⾄于在⾯对神的审判的时候被定罪以致灭亡。

5. ⼈⽣不應以⾃我為中⼼，乃當以神為中⼼。 
最后从我们刚刚所说的这所有总括起来，⼈⽣不应该以⾃我为中⼼，应该是以神为中⼼，这个真理不单单

是因为神是我们的救赎主，不单单是因为他为我死，所以我应当为他⽽活。其实从神是创造者这样的⼀个真理
就已经奠定了，⼈⽣不应该以⾃我为中⼼，应该以这位创造的神为中⼼，因为是他创造了我们，他造我们是有
他的旨意跟计划的，所以我们应当以敬拜他、顺服他、侍奉他，作为我们⼈⽣的⽬标。如果我们是这样⼦，我
们就可以荣耀祂。但是从我们⼈的⾓度来讲，如果我们真的能够这样⼦，以神为中⼼来敬拜、顺服，侍奉他，
我们会发现，我们也才能够找到⼈⽣的意义跟价值，我们也才能够找到⼈⽣的满⾜。所以我们不要觉得以神为
中⼼，好像只是为了神的缘故，其实也是为我们的缘故，我们如果真正要找到⼈⽣的意义，⼈⽣的价值，过⼀
个所谓充实的⼈⽣，过⼀个所谓能够让我们得满⾜的⼀个⼈⽣，只有⼀个途径，就是我们真正能够以神为中
⼼，⽽不是以⾃我为中⼼。

如果我们是以⾃我为中⼼，就带来今天整个世界的这样的⼀⽚的混乱，因为如果每⼀个⼈都以⾃我为中⼼
的话，我们就看⻅⼈跟⼈之间就有各样的残害、凶杀、嫉妒，憎恨，但是神的⼼意，他创造我们，是要我们认
识他，⽽且要我们以他为我们⼈⽣的中⼼，要我们为他⽽活，要我们侍奉他，爱他，顺服他，使他能够得荣
耀，但是同时我们也因此我们⾃⼰也能够找到⼀个真正有意义，有价值和充实的⼈⽣。

这个星期有⼀个功课给弟兄姊妹，就是请你们这个礼拜回家，花⼀点时间在神⾯前去思想祂是创造的主，
你要把这个真理运⽤在⾃⼰的⾝上，就是说看看你⾃⼰在敬拜神，在感谢神，在依靠神，在预备⾃⼰迎⻅神，
在这⼏⽅⾯反思⼀下⾃⼰，看看你是不是以神为你⽣活的中⼼，请你⽤⼀段时间在神⾯前来，⽤这⼏⽅⾯来醒
察⾃⼰，来思考⾃⼰跟神之间的⼀个关系。你不需要把你的反思写下来，但是我希望每⼀个⼈都可以花⼀点点
时间，安静在神⾯前做这样⼀件事情。


